

RECORDANDO A GUILLERMO MELÉNDEZ UMAÑA

(Adjuntamos algunos mensajes compartidos)



Desde el Departamento Ecuménico de Investigaciones -DEI-, lamentamos profundamente el fallecimiento de nuestro gran amigo **Guillermo Meléndez Umaña**, el día de hoy 30 de setiembre de 2014.

Guillermo acompañó con gran cariño al DEI durante muchos años. Fue socio del DEI, parte del equipo de trabajo de la institución, y miembro de la actual Junta Directiva. Despedimos a un querido amigo con el que siempre pudimos contar. Estaremos informando oportunamente de sus honras fúnebres.

Sabanilla de Montes de Oca, 30 de setiembre de 2014.

Querido Guillermo:

En este día de tu partida, que es también el día de quedarte para siempre con tu pueblo, hundiendo más y definitivamente tus raíces en él, quiero saludarte hermano amerindio en la confianza de que - ya rotos los límites- estás vivo para siempre en Dios y en la historia que seguiremos construyendo.

Hemos compartido muchos encuentros entre el 2008 y 2013, en ellos conversamos sobre búsquedas, aciertos, dificultades, caminos largos... historias de nuestras gentes.

Desde muy joven estuviste atento a los clamores de los pueblos centroamericanos por donde peregrinaste, primero como religioso, después como laico, actuando como articulador, investigador, docente, acompañando luchas populares, sosteniendo, y haciéndote eco de los sueños de tantos hombres y mujeres.

Aún tenías mucho para dar y muchos proyectos por realizar, como el del nuevo libro en el que estabas trabajando sobre el catolicismo centroamericano bajo el neoliberalismo.

La enfermedad y la muerte te sorprendió aún en plena fecundidad... nos harán mucha falta tus aportes...

Guillermo, tu labor en tantos frentes, y tu presencia discreta pero constante, me recuerda el poema de Brech sobre los hombres necesarios y los imprescindibles.

Gracias por tu humildad, laboriosidad, sencillez... gracias por tu dedicación a las grandes causas que hermanan nuestros pueblos... gracias por fidelidad a la causa de Jesús: el reinado de Dios.

La muerte de un compañero de caminada implica siempre más compromiso para los que quedan, o quedamos, pues las banderas no pueden ser arriadas, sino que es nuestro deber mantenerlas enarboladas. Te despedimos entonces con el desafío de ser más y más entregados amerindios, a la vez que confiando en la fuerza del Espíritu que alentará y acompañará nuestros pasos.

¡Hasta siempre, Guillermo!

Rosa Ramos, Amerindia Uruguay

La linda amistad con Guillermo marca toda una etapa en nuestras vidas junto a **Cehila**, en los tiempos aventurados de Enrique Dussel y Eduardo Hoornaert, con quienes te conocí y aprendí una fraternidad continental. Como dicen los aymaras de los Andes, Guillermo ha vuelto a su pueblo. Sólo eso. Tú y toda tu familia del amigo reciban mi cariño más afectuoso desde Chile!

Un abrazo,

Maximiliano Salinas - Chile

Muy querida familia Melendez Umaña :

Reciban un saludo lleno de afecto y deseos de que la tristeza de la perdida que hoy nos embarga no nuble el recuerdo del padre amoroso y el amigo siempre presente.

Que Dios lo reciba en su infinita ternura y les de a ustedes consuelo y fuerzas para que continuen viviendo el Amor de su presencia de una manera nueva.

Un abrazo fuerte

Ana María Bidegain

Amigas, amigos,

Fiquei triste quando recebi a notícia da morte de Guillermo Melendez, pois minhas lembranças a seu respeito são das melhores que conservo dos tempos em que a **Cehila** se encontrava de dois em dois anos em alguma cidade da América Latina. Ele também me ajudou nos contatos com a **DEI** em Costa Rica. Um companheiro fiel, seguro e modesto, um amigo de verdade, que trabalhou muito para diversas iniciativas, sempre na luta por justiça social.

Eduardo Hoornaert - Brasil

Sabía que Guillermo estaba en el hospital, pero por el último email que recibí de él entendí que era apenas para una cirugía. Por eso me quedé apenas esperando que me volviera escribir para dar seguimiento a un proyecto que me pidió ayudarle a organizar: una reunión con los antiguos miembros de CEHILA. Alcancé hablar con Mons Ramirez y con el pe. Beozzo a respecto. Pero esperaba comunicación de Guillermo para seguir con el proyecto!....

Siento mucho saber ahora de la gravedad de su salud y del pronóstico no alentador. Les agradezco por incluirme en esta comunicación y en las palabras de conforto a la familia de este nuestro amigo de tantos años.

Reciban un fuerte abrazo,

José AG Moreira - USA-Brasil

Mensaje a la Familia:

A ti, Patricia y a toda la familia y amigos/as de Guillermo envío un abrazo con dolor y al mismo tiempo un gran sentimiento de acción de gracias a Dios por la vida, los trabajos y el testimonio de fe cristiana de Guillermo.

El ha entregado su vida con generosidad y entusiasmo y dejado tantísimos amigos y una linda familia. Hoy celebro la misa en su intención y por ustedes y todos nosotros que compartimos en el dolor y en la firme esperanza este misterio de la muerte y resurrección de Guillermo. Un abrazo fraternal y amigo,

José Oscar Beozzo - Brasil

Guillermo carísimo,

Desde Brasil estamos muy unidos a ti, a Patricia y a tus niñas, Ana Lucia, Laura y Beatriz, en la oración, pidiendo a Dios por ti y por toda la familia.

No puedo olvidar la jornada tan especial que fue el fin de semana en que me llevaste para tu casa y para participar de la Eucaristía dominical en Alajuelita, con una comunidad muy alegre y viva.

Soy también muy agradecido por las traducciones al castellano de trabajos míos en especial sobre el ecumenismo en Aparecida que necesitaba para una semana de estudios en México.

En CEHILA fuiste siempre la principal referencia para Centroamerica, con estudios claves sobre la Iglesia en esta región y tu capacidad de jalar otras personas para la labor de investigación y cooperación.

Te agradecemos por tu entrega siempre generosa hecha con humildad y espíritu solidario.

Que el Señor te siga bendiciendo y acompañando en este momento difícil de la enfermedad. Que puedas, como Jesús, decir a Dios, con toda confianza que tu vida así como la de todos nosotros, está en sus manos.

Pude hablar hoy con Patricia que te trasmitirá este mensaje.

Con amistad y gratitud te dejo un abrazo fraternal y agradecido.

Estoy saliendo para celebrar la misa que será en tu intención.

José Oscar

Querida Familia:

recién enterado a través del P. Soto de la pascua de Guillermo quiero hacerles llegar, en nombre propio y como integrante de Amerindia, toda mi cercanía y solidaridad. En medio del dolor que viven me gusta hacer presente el cariño y admiración con que él siempre hablaba de su compañera de vida e hijas en tantos encuentros que compartimos. Ello nos permitió tenerlas presente y quererlas aún antes de conocerlas personalmente. Pido al Señor que en estos momentos les regale su paz y puedan sentir nuestro agradecimiento y el de tanta gente que a lo largo del continente aprendió a querer y valorar a Guillermo. Unidos en la esperanza,

P. Pablo Bonavía

Favor hacerle llegar a toda la Familia de Guillermo Meléndez, a su esposa e hijas, así como a los compañeros de Amerindia Costa Rica, del DEI y de los distintos espacios y redes que él integraba mi mas sentido pésame.

Les deseo esperanza en medio de la tristeza y confianza en medio del dolor; y recordar que aquellos que amamos no se van, siguen caminando enseguida de nosotros, sin ser vistos, o escuchados pero siempre cerca, siempre amados, extrañados y queridos. Y estoy seguro que al paso del tiempo, pequeños recordatorios de Guillermo tocarán su corazón...por que siempre estará con usted en lo que haga y a donde vaya. Y al final todos nos reuniremos en el Reino del Señor.

Que Dios nuestro Señor y el amor de todos lo que los rodean los ayuden en los días venideros.
Con Amor en Cristo,

Calixto Seca, Jr. - USA

Habíamos enviado a la familia de Guillermo un saludo. Sin quererlo coincidió con la víspera de su Pascua. Nos alegramos de haber estado cerca de él y de sus familiares en estos momentos de paz, de consuelo, de esperanza en el encuentro definitivo con su "Señor y Maestro" a cuyo reino entregó parte importante de su vida, de su pasión por lo justo y fraternal, de sus anhelos de un mundo mejor. Lo sentimos un hermano sencillo, silencioso en los pasillos de la Casa donde nos reunimos en San Salvador, interesado y entusiasta en la causa que nos compromete a amerindios y amerindias. Junto con agradecerle su testimonio entre nosotros y nosotras felicitamos su Pascua, le deseamos que la disfrute porque fue fiel, amó y sirvió a "los más pequeños" y le pedimos, desde ya, que siga acompañandonos desde su nuevo lugar en el Reino. Necesitamos fortaleza, optimismo, conversión y entusiasmo para vivir "en salida" comprometidos/as al servicio de ese "Reino" en nuestro Continente. Un abrazo muy cordial unidos y unidas en estos instantes a toda nuestra comunidad amerindia de Latinoamérica y el Caribe y un saludo de respeto y solidaridad a su familia.

Rogelio Correa S.
Amerindia-Chile

Guillermo, compañero de camino grande...eso vi en tus ojos, en tus palabras, en tus pasos... conocerte fue compromiso, sencillez y perseverancia, compartimos esos días pequeños de sueño Amerindia en Ecuador y me quedé con tu hermandad... compañero simple de verdad evangélica...
GRACIAS, gracias y todas las flores de esta primavera son tuyas.

Andrea Castillo - Chile

Queridas amigas y amigos:

Al ver la foto de Memo, allá en la catedral, recordé el instante en que la tomaba, entre el calor del encuentro y la pasión por la justicia. Yo dudaba si acercarme demasiado e interrumpir con mi cámara, pero de pronto y salido quién sabe de dónde, un niño se atravesó frente a Guillermo y el altar, provocando algunas risas entre quienes estábamos cerca. Entonces decidí acercarme y saqué la instantánea. Y viéndola, con esta noticia, me parece más vivo que nunca. Cuando la vió me dijo. "me sacaste muy serio, me gustó más la de las pupusas".



Recuerdo con agradecimiento el impulso de los primeros días de Amerindia El Salvador, que debemos completamente a Memo. No fue fácil la relación con Memo: tozudo de magnitud como sabía serlo, insistente hasta cansar, perseverante hasta encontrar. Cercano como amigo: siempre presente con algún correo, con noticias, con preguntas del caminar, sean del DEI (aquellos dorados tiempos en que tantas personas nos formamos en Sabanilla en los '90), del Bartolomé (con un primer taller pionero de Historia de la Iglesia en 2002) o de Amerindia, su querido grupo.

Se nos fue un testigo de esos caros inicios, un compañero del camino emprendido, un hermano de utopías.

¡Viva tu memoria Memo! sigue indagando la Historia de los Pobres desde donde estés!

Larry José Madrigal - El Salvador

p.s. y aquí está, entrañable y deliciosa, también de los felices días, la foto con sus favoritas: las pupusas.



Queridos familiares y amigos de Guillermo:

Recuerdo el día en que conocí a Guillermo en Costa Rica y nos comprometimos a trabajar en nuestra querida Comisión de Estudios de la Historia de la Iglesia en América Latina. Aquello tiempos eran heroicos porque debíamos enfrentar personas que impedían el avance de la iglesia en el espíritu de Medellín. Guillermo fue la persona más constante y solidaria de CEHILA en Centro América y responsable por fin de la publicación en el DEI de la síntesis de la Historia de la Iglesia en castellano. Guillermo, muchas veces silencioso, estaba allí siempre para apoyar las tareas y realizarlas con un espíritu de solidaridad permanente. Tengo conciencia que eso no hubiera sido posible sin el apoyo de su familia a la que ahora todos les agradecemos su generosidad, porque debieron compartir muchas horas de la vida de Guillermo entregada a esas responsabilidades fruto de una vocación, no de un oficio.

Sería bueno que en la próxima asamblea de CEHILA se homenajejará en forma particular a Guillermo y me agradaría participar en ello. Además el año pasado CEHILA cumplió los 40 años y sería quizá con un poco de retraso feliz el poder celebrarlo.

Los jóvenes fundadores de CEHILA se han tornado viejos y por eso es bueno un encuentro para reflexionar sobre la tarea cumplida.

Tengo además un CD con las obras principales de CEHILA que podrían distribuirse ya que nuestra obra es de difícil acceso a los nuevos investigadores. Podría incluirse en la página de CEHILA. Es una tarea cumplida.

Un abrazo muy afectivo a Patricia, a los hijos de Guillermo, a todos los amigos que en el recuerdo tendremos a Guillermo siempre presente.

Y los que creen en la resurrección podremos decirle a Guillermo: "¡Hasta pronto!"

Afectuoso con todos Uds.,

Enrique Dussel

Buenas noches: de parte de Amerindia El Salvador nuestro mas sentido pésame a la familia de Guillermo, que en nuestra ultima reunión del Núcleo de Amerindia El Salvador, nuestra Hermana Consuelo nos remonto de como se había conformado el núcleo de Amerindia El Salvador, donde Guillermo busco a las personas idóneas para fundar Amerindia en nuestro país y que gracias a su trabajo y acompañamiento aun vive y darle las gracias a Dios por haber conocido a esta persona tan significativa a la cual tuvimos en oración constantemente y que ahora ya vive en su nuevo hogar que desde aqui edifico, mucho consuelo a la familia y Guillermo seguirá viviendo en todas las cosas que formo e hizo para el bien de la iglesia. Un fuerte abrazo en la distancia. **Carmen Portillo - El Salvador**

Que Guillermo - ya resucitado en Cristo Jesús - interceda por tanta gente que le recuerda con cariño, por nuestros pueblos, por nuestro mundo...
Un gran abrazo

Vilma Moreira - Brasil

No quiero dejar de enviar en nombre de Amerindia Uruguay un saludo desde lo mas profundo de nuestro corazón, para la familia y allegados de Guillermo Melendez.

Tenemos la certeza de que ya esta en la Casa del Padre, gozando de su Pascua, junto a tantas/os testigos que han dedicado su vida al servicio de los mas pequeños...

Querido Guillermo, gracias por tanta vida compartida!!!

Un abrazo en Cristo
Fernando Leguizamón
Amerindia Uruguay

¡Qué triste noticia me dan! Guillermo ha sido un hermano amerindio muy fraternal particularmente conmigo, alentando mis aportes desde el Observatorio Social, apoyando su difusión, compartiendo su trabajo como analista eclesial y editor de Pasos, conectándonos con el DEI, etc. A instancias suyas, fui invitado por el DEI al Encuentro Internacional de Teólogas, Teólogos y Cientistas Sociales de noviembre de 2012, en Costa Rica. Ocasión en que conocí a su familia y pude escuchar cantar a su esposa y una de sus hijas, en un muy bello coro. Además de conocer y compartir en terreno con todo el excelente equipo del DEI y los hermanos de Amerindia Costa Rica.

En nuestro último Encuentro Continental de Coordinadores, en El Salvador, al visitar un museo que había sido lugar de detención, tuvimos oportunidad de escuchar su testimonio de participación en las luchas del pueblo salvadoreño y centroamericano desde mediados de los 70'. Razones de más para que me sintiera profundamente cercano a él.

Transmitan, por favor, mi mayor solidaridad a la familia de Guillermo. Y uniré mi oración a las de todas las personas que hemos querido y apreciado a Guillermo, para que su energía persista junto a nosotros, más allá del tránsito que enfrenta.

Un fraternal abrazo,

Manuel Hidalgo - Amerindia Chile